



Mi Universidad

Ensayo

Erik Alejandro Méndez Silva

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

Un grupo étnico es un grupo social en el que ellos mismos se pueden reconocer entre sí con sus características como por ejemplo el origen y ciertos rasgos en común, como la lengua, valores, creencias, la religión, la cultura y características que los diferencian de otros grupos étnicos. Los factores que influyen en la identidad son:

- Cultura: costumbre, tradiciones, idioma y valores transmitidos por la sociedad.
- Historia: experiencias pasadas que marcan la evolución de una comunidad o individuos.
- Socialización: influencia de la familia, amigos, escuela y medios de comunicación.
- Territorio: Es el lugar de origen y entorno geográficos que moldean la identidad.
- Experiencias personales: anécdotas personales que afectan la forma en que una persona se percibe y como se relaciona.

La medicina tradicional: nos sirve para prevenir, diagnosticar y tratar enfermedades utilizando todos los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y remedios caseros que se transmiten de generación en generación que se basa en el uso de plantas medicinales, terapias naturales, rituales y técnicas como la acupuntura y la fitoterapia que nos ayudan en el día a día, también las creencias de otros indígenas de diferentes culturas, porque aunque no creamos en sus usos y costumbres no significa que no funcione. Ahorita en la actualidad ya no tenemos las mismas creencias y pensamientos como era antes, en el pasado se creía que había un dios del agua Tláloc, ahorita mucha gente si le preguntas quien era Tláloc no saben quién es o muy poca gente sabe de esto y Tláloc también lo relacionaban con la ascitis caracterizada por la retención de líquidos como consecuencia de exceso de grandes cantidades del pulque por tiempos prolongados. En el mundo prehispánico se creía que la ascitis era muy frecuente, resultado de que hay muchas alteraciones hepáticas y cardiacas. También era importante su relación con Tláloc y los dioses y diosas de la lluvia y el agua.

La ideología son todas las ideas de las que creemos que se caracteriza el pensamiento de una persona, grupo o de lo que creemos que es y puede abarcar aspectos psicológicos, sociológicos, políticos, culturales y religiosos y aquí también entra la teoría, es una hipótesis es lo que aún no se tiene comprobado por diversos factores que lo impiden, pero es lo más cercano a la verdad. La cosmovisión de un grupo social es en la forma en que percibe, interpreta y explica la realidad o el mundo del que lo rodea. Es un conjunto de creencias, valores, mitos y conocimientos que una cultura tiene de la vida, la naturaleza, el universo y la existencia humana. Muchas de las personas tienen una cosmovisión diferente de las cosas,

como por ejemplo en la religión existen varias como son el catolicismo, el cristianismo, los testigos de Jehová, los ateos, entre otros. Los primeros 3 que mencione creen en un Dios que nos creó en 7 días, en estas 3 es de diferente manera, en el catolicismo usan imágenes, santos, etc. En el cristianismo no usan este tipo de cosas y tampoco los testigos de Jehová y los ateos tienen un concepto totalmente diferente ya que ellos no creen en Dios, hay teorías que dicen que los restos de 2 animales se fusionaron y de ahí se creó al humano o no tienen evidencias históricas y científicas que respalden sus argumentos. Otro ejemplo de la cosmovisión es que los incas dividían en el universo en tres partes: el mundo de los dioses, el mundo de los vivos y el mundo de los muertos. Creían que estos mundos estaban interconectados. El mundo de arriba daba vida al de abajo y creían que la tierra era el centro del universo y el dios del sol era la máxima divinidad. Los aztecas visualizaban el universo como un eje vertical que tenía: el mundo celeste, el mundo de la tierra y el inframundo, distribuyendo lo sagrado y lo terrenal en varios niveles. En la cultura maya, la conexión entre el cielo y la tierra era simbolizada por cinco árboles sagrados que mostraban el orden de creación del mundo. En la antigüedad, los dioses eran vistos como seres poderosos y sagrados que influían en todos los aspectos de la vida humana, desde la naturaleza hasta el destino de las personas. Su imagen y funciones variaban según la cultura, pero generalmente se les atribuían cualidades sobrenaturales y un vínculo con fuerzas elementales como el sol, la lluvia, la guerra y la fertilidad. Como existían dioses buenos también existían dioses malos, los dioses buenos son los que concedían bienestar y riquezas al pueblo, los dioses malos traían enfermedad y destrucción para la población.

El empacho es una enfermedad gastrointestinal muy conocida y frecuente en México se caracteriza por la pesadez digestiva, estreñimiento, flatulencia, acidez y, en ocasiones, malestar general e incluso náuseas, con o sin vómitos y también se le conoce como indigestión, enteritis y embarazo gástrico. Para tratar el empacho se usaban métodos como: masajes, infusiones, plantas medicinales, rituales, oración y el uso de barro.

El enfoque cultural en la antropología médica es una perspectiva que analiza como las creencias, prácticas y valores culturales influyen en la salud, la enfermedad y la atención médica dentro de una sociedad. Se centra en como las diferentes culturas interpretan y manejan el bienestar, las dolencias y los tratamientos. Cada cultura define que es estar sano y enfermo de manera distinta. Algunas sociedades ven a las enfermedades como un desequilibrio físico, mientras que otras las interpretan como castigos espirituales o sociales.

Se estudian medicinas tradicionales como la herbolaria, la acupuntura o la medicina y la homeopatía. En muchas comunidades, los chamanes, hueseros, parteras, etc., cumplen un papel clave para la atención de la salud de la población. Las creencias religiosas, el estatus socioeconómico y el acceso a recursos afectan como las personas buscan y reciben atención médica. Los rasgos culturales son las características, prácticas y elementos que forman parte de la cultura de una sociedad o un grupo. En este incluye las costumbres, tradiciones, creencias, valores, normas, símbolos, lenguaje, arte, religión, gastronomía, vestimenta, rituales, entre otros. Los rasgos culturales pueden cambiar con el tiempo debido influencias externas, migraciones, avances tecnológicos, pero van a pasar a ser parte de la identidad de la sociedad.

La antropología medica tiene como objetivo el estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad- atención en cualquier tipo de sociedad.

REFERENCIAS:

1. Espinosa Larrañaga F. (2009). Historia, antropológica y medicina. Medigraphic
2. Aguirre Beltrán G. (1993) Nace la Antropología Medica. Universidad Veracruzana
3. Frisancho Velarte, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Medica Peruana, 29(2).
4. Querts-Mendez, O. Orozco-Hechevarria, O, Montoya-eivera J., Beltran Moret., y caballero-Herrera , M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del medico general. MEDIDAN.